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一座城市， 代表一种文化， 一种生
活，每个城市都有它自己的故事。

悠悠沙颍河，一路奔涌，冲刷出美丽
富饶的豫东平原，孕育了三川儿女，也成
就了中原腹地内河航运通江达海的辉

煌。

潮起潮落周家口

沙河、颍河从豫西山间涌出，如两条
彩练，蜿蜒奔流到周口合二为一，交汇成
沙颍河，东流入淮到海，自漯河以下，河
道平缓，自是水运的优良航道。沙颍河带
给周口的是吸吮不尽的乳汁。周口有“小
武汉”之称，是由于沙河 、颍河 、贾鲁河
（起源于战国年代开凿的鸿沟，元代工部
尚书贾鲁把鸿沟再度拓宽与整修， 起名
为贾鲁河， 由周家口逆水北上朱仙镇入
黄河， 开通了黄河与江淮之间的水运通
道）交汇于此，把市区分为河南、河西、河
北三块，犹如“武汉三镇”。周口也像武汉
“九省通衢”一样，是豫东著名的水运港。

有河就有船，有船就有渡口。周口的
兴盛与周口河运息息相关。据《河南航运
史》记载：周家口原名叫永宁集，有户周
姓人家在南岸子午街 （今川汇区老街），
开始摆渡，方便两岸往来，开了第一个渡
口，叫“周家渡口”。 明朝成化年间，成为
当时开封府朱仙镇与江淮商运的必经之

地，港口日益繁华，沿河三岸鼎足相峙，
“周家渡口”成为豫东重镇。 盛况可用明
翰林大学士熊廷弼在《过周家口》中“万
家灯火侔江浦， 千帆云集似汉皋” 来形
容。夜晚如南京城的浦口，白天像汉口一
样千帆云集，可见当时贸易之鼎盛。

后来，人们感到“周家渡口”四个字
叫起来太麻烦，尤其是官府行文也嫌地
名字数太多， 于是便把 “周家渡口”的
“渡”字去掉，这就是“周家口 ”的来历 。
这一叫，竟叫出了周家口后世漕运重镇
的数百年荣光 。 之后 ，人们感觉 “周家
口”三个字叫起来仍不简便 ，就简称为
“周口”。

至乾隆、道光年间，商务趋于鼎盛，
东南各省之特产由淮入颍至周家口转

运，溯贾鲁河北上直达朱仙镇，行销郑、
汴及西北、华北各地；而山西的铜铁、蒙
疆的骡马，连同省内豫西的山货，新郑的
红枣，豫东的粮食、棉花、黄花菜、芝麻、
油料、 皮毛等农副产品或在周家口进行
交易， 或源源不断地由颍水入淮河运往
东南各省。 1918 年的《商水县志》记载，
乾隆年间，周家口镇“人烟丛杂，街道纵
横，周围十余里，三面夹河，舟车辐辏，烟
火万家，樯桅树密，水陆交会之乡，财货
堆积之薮。 北通燕赵，南接楚越，西连秦
晋，东达淮扬，豫省一大都会也”。明证了
周口因水而兴的事实。

可惜的是， 由于清末到民国战乱不
断，河道失修，加之黄河经贾鲁河、沙颍
河夺淮入海，淮河水系紊乱，沙颍河水运
开始走下坡路。

1906 年，随着“京汉铁路”的全线通
车， 未修铁路的周口错失了巨大的发展
“红利”， 古渡口再不见当年繁华。 1975
年左右，周口大闸建成后，沙颍河航运中
断，船舶部分报废，部分转到皖、苏等河
系参运。 至此， 周口 500 余年的内河航
运，全线消逝。

对于周口这样一个农业地区来说，
周口大闸对于农田水利的贡献是不言而

喻的。在当时，周口大闸让 100多万亩耕
地成为可灌溉的良田，并且，周口大闸以
其伟岸的身姿、 气势， 雄踞在沙颍河之
上，抵御洪涝灾害，守护了一方百姓安居
乐业。 但是，沙颍河断航的沉重代价，在
周口交通发展满足不了经济发展需要的

情况下，严重制约了经济腾飞。
历史上的周口， 错失了太多的发展

机遇，一度滞后于漯河、许昌等城市的发
展，让人扼腕。

随着发展， 沙颍河复航的呼声越来
越高。

沙颍河上起港城

改革开放的春风唤醒了沉睡多年的

沙颍河， 让周口人似乎又看到了昔日这
条“黄金水道”的繁华与辉煌。

港口兴则周口兴，港口荣则周口荣，
港口强则周口强。 这是多年来周口决策
者的共识。

新时期， 周口人为实现沙颍河的复
航进行着不懈努力。 2000年周口撤地设
市以来，沙颍河复航工程加快了步伐。

沙颍河的复航揭开了周口航运史上

新的一页， 重现周口船只通江达海的梦
想。 沙颍河的复航是周口发展崭新的开
始， 更是周口这座城市发展具有里程碑
意义的一件大事， 为周口及河南经济社
会发展注入了新的活力。

因港而兴的周口 ， 开始了新的航
程———

2005 年 12 月 28 日 ，6 艘 400 吨的
货轮驶入周口港， 标志着周口航运开始
踏上复兴之路；

2009 年 6 月，沙颍河周口以下河段
实现常年通航， 成为河南省第一条通江
达海的“黄金水道”；

2010 年 12 月 10 日， 我省首次通过
水路实施跨国境运输大宗内贸货物，该
批货物从哈尔滨入松花江， 通过俄罗斯
跨国境运输，经过鞑靼海峡、日本海、朝
鲜海峡进入东海， 后经内河运输到达周
口；

2013年 10 月 25 日， 周口港口物流
产业集聚区正式挂牌成立， 成为河南省
内唯一一个以港口为依托的产业集聚

区；
2017 年 4 月，周口中心港一期工程

开港运营，一艘艘货船驶出港区；
2019 年 6 月 6 日，开通了周口港—

淮安港集装箱航线，7 月 19 日， 首批尼

日利亚外贸集装箱在周口中心港启运，
周口中心港实现了集装箱豫货首次出

海，周口中心港成为河南省规模最大、靠
泊能力最强的内河大港；

2020 年开通了至连云港港 、 盐城
大丰港 、上海港集装箱航线 ，连通了长
江经济带 、淮河生态经济带 、环渤海经
济圈 ， 使周口进入了向海而生的新时
代。

周口港出港的船舶经内河航道可以

顺利到达南京、上海、杭州、武汉等大城
市，并覆盖江苏、浙江、湖北、江西等省市
的大部分地区，经南通、上海等港口换装
海船，可以到达广州、青岛、海南和渤海
湾等广大沿海地区。

进入“十四五”规划开局之年，周口
中心港成为国家综合立体交通网规划纲

要确定的全国 36个内河主要港口之一，
“临港经济”上升为省级发展战略。

目前，周口港货物集散覆盖河南、山
西 、 陕西等中西部六省市 ， 形成了年
3500 万吨以上的货运周转能力。 周口中
心港开通了至淮安港、 太仓港、 连云港
港、大丰港、上海港、凤阳港 6 条国内集
装箱航线和至洛杉矶长滩港、 非洲加纳
特马港国际集装箱航线。 2021 年，周口
中心港集装箱吞吐量达到 26496 标箱，
是上一年同期的 3倍， 形成了以周口中
心港区为主，西华、商水、淮阳、项城、沈
丘、鹿邑、太康、扶沟、郸城 9 个港区为辅
的“一主九辅”港口发展新格局。

市长吉建军到周口中心港调研时强

调，要立足全国、全省对周口内河航运发
展定位，以开放的思维、市场的逻辑、全
球的视野，抢抓机遇，全域谋划，统筹推
进，完善内河航运交通运输体系，构建新
型临港经济产业体系， 优化临港经济空
间规划体系， 以沙颍河生态经济带为载
体，以周口中心港为龙头带动，充分发挥
航运优势，整合全球资源，主动融入新发
展格局，全力打造内河航运、临港产业、

生态城市“三位一体”融合发展的新兴临
港经济城市。

未来， 周口港直接联通国际重要港
口的航线将越来越多。 周口正逐渐成为
河南对接“海上丝绸之路”的新起点、融
入长三角的“桥头堡”和豫东南对外开放
的新枢纽、 中原腹地连接世界物流的水
上门户。

临港经济风生水起

如今， 沙颍河南岸的周口中心港码
头日益繁忙。在这里，每天都有大量来自
全国各地的集装箱被高效装卸， 通过 6
条水运集装箱航线，将中原腹地与“长三
角”地区紧密相连。

经过多年的建设，周口交通网发达，
“公铁水空”格局初步形成：

公路：周口境内有宁洛、大广、商周、
永登、 机西、 周南 6 条高速公路穿境而
过，大广高速港区站距码头 1 公里。

铁路：漯阜铁路连接京九和京广，郑
合高铁现已通车， 周口中心港集疏运铁
路专用线直达港口， 目前进入全面建设
阶段。

航空：西华通用机场投入使用，民用
机场正在加速建设。

水运： 周口中心港中部作业区 8 个
挖入式港池、47 个千吨级泊位全部建成
投入使用，形成了年 3500 万吨以上的货
运周转能力，6 条国内集装箱航线和至
美国洛杉矶、 非洲加纳国际集装箱物流
通道的开通，真正实现了“箱通世界、货
运全球”。

水运的特点是运量大、运距长、能耗
小、运输成本低 、投资少 、效益好 、占地
少。 水运畅通，不管是从物流成本控制，
还是节约能源和环保的层面来说， 对企
业和全社会都是一种贡献。 水运运费低
廉，仅为铁路运输的五分之一、公路运输

的十分之一。以安钢为例，安钢通过产能
置换在周口生产运输，其 1000 万吨的年
产能由水运节省的物流成本， 可达 18.2
亿元。

周口港的水运优势对周边地区形成

了巨大的虹吸效应，引来大量粮食、化工
原料、钢铁、建材等大宗商品在周口港码
头集聚， 装船后发往全国各地。 与此同
时， 来自加拿大的小麦、 澳大利亚的大
麦、巴西的大豆、东南亚的红木、马来西
亚的布敦岩、 印度尼西亚的镍矿石等商
品，从周口港上岸，转运至目的地。

通过实行沙颍河航道升级改造、周
口中心港基础设施建设、 扶持港口配套
产业、加入河海港际合作联盟等措施，周
口中心港货运能力与市场竞争力与日俱

增，产业集聚效应日益凸显。以港口为平
台， 周口港区着力做大做强现代临港物
流业、农产品精深加工业两大主导产业。
围绕“现代临港物流业”，优化整合港口
资源，引进优质品牌物流企业、货代公司
向港区集聚， 形成五百亿级临港物流产
业集群。围绕“农产品精深加工业”，以益
海粮油为头部企业， 大力延伸粮食精深
加工、油脂精深加工、饮料精深加工、休
闲食品、中央厨房、特色食品及功能性食
品等六大产业链， 积极引进上下游及其
配套企业，打造千亿级产业集群。

2017 年至 2019年，周口市连续三年
在郑州举办临港经济论坛。 2020 年，全
国港口行业多式联运大会在周口举办。
我市邀请国内知名临港经济专家、 业界
学界精英， 为周口发展临港经济建言献
策。 同时，周口紧紧围绕临港产业，制定
招商图谱，绘制产业链图谱，有针对性地
开展延链、补链、强链招商，在招商总量、
质量、结构、实效上实现了新突破。

今天的港口建设赋予了周口无限的

商机和活力， 依靠水运优势和优惠招商
政策，吸引了众多企业前来考察投资，成
功引进中银综合产业园、保税物流中心、

筑友智造建筑科技园、 益海嘉里农产品
综合加工产业园等多个重大项目。

世界 500强企业来了。益海嘉里（周
口） 现代食品产业园项目是周口市招商
引资的重点项目，总投资超百亿元，涵盖
玉米淀粉及深加工、油脂精炼、小麦面粉
加工、中央厨房等项目，是周口发挥产粮
大市优势、 打造千亿级粮食加工产业集
群的关键一步。目前，益海嘉里（周口）现
代食品产业园中央厨房（一期）项目主体
厂房已经完工， 装修后将于今年 6 月份
投产达效。周口粮食产业园、黄淮农产品
国际物流港、 周口中心港临港仓储物流
园区、 周口中心港集疏运铁路专用线项
目、周口港口保税物流中心（B）型项目、
周口中心临港仓储物流园、 重卡汽贸产
业园、 豫东物流分拨中心等一大批临港
产业相关项目正在加速推进。

安钢也来了。 2021 年 6月 25 日，位
于沈丘县的安钢周口产能置换项目一期

一步工程炼钢连铸热试投产， 具备了年
产 200 万吨铁、220 万吨钢生产能力，成
为周口首个投产运营的大型工业项目。
安钢周口产能置换项目作为河南省优化

钢铁产业布局的重大战略部署， 承载着
河南钢铁产业高质量发展的重任， 为调
整全省钢铁产业布局， 加快钢铁行业高
质量发展提供了有力支撑。

传统产业提档升级， 新兴产业高速
发展，枢纽经济真正有了产业支撑。一个
以装备制造、粮油加工、仓储物流和临港
贸易为主导的产业体系正在形成。

当大型货轮行驶在沙颍河航道时，
总能吸引两岸人们的目光。一艘艘货船、
一声声汽笛，带来了无限商机与活力。

港城潮涌帆正劲

岁月记忆着周口航运曾经的繁荣，
历史的奔涌中焕发着加快发展的强大张

力。
“跳出来 ”， 才能海阔天空 ，“走出

去”，才能任尔翱翔。周口正在努力打造
多式联运交通枢纽 ，重塑豫货的 “出海
口”，依托“建港口 、集物流 、聚产业 、优
生态、兴港城”的发展主线，■出了一条
由“黄土经济”向 “蓝水经济 ”的转型之
路。

2022 年 2 月 10 日， 市委五届二次
全体（扩大 ）会议暨市委经济工作会议
召开。 会议提出，坚持“临港新城、开放
前沿”的发展定位，围绕“两个确保”，加
快实施“十大战略”三年行动计划，奋力
向国家区域中心港口城市迈进。这次会
议激励周口人民向着深蓝奋力扬帆远

航。
“推进大宗货物运输 ‘公转铁’‘公

转水’，做强绿色交通，周口有得天独厚
的资源优势。 ”全国人大代表、周口市委
书记张建慧在全国两会召开期间接受经

济日报记者采访时说，因水而生、依港而
兴的周口，明确提出坚持“临港新城、开
放前沿”的发展定位。交通路网是城市的
命脉， 也是做优城市发展空间的强力引
擎。 近年来， 周口市聚焦融入 “一带一
路”、淮河生态经济带、黄河流域生态保
护和高质量发展等，围绕“建港口、兴物
流、聚产业、强服务、优生态、造港城”发
展定位，加快港口建设，内河水运发展迅
速， 周口港成为中原腹地连接世界物流
的水上门户枢纽。

天时、地利、人和，周口再次迎来发
展机遇。

新起点，新征程，接续奋斗。
港口码头，大型机械作业繁忙，河面

货船川流不息；产业园区，企业创新发展
蹄疾步稳……周口这艘远航巨轮， 肩负
着中部崛起的伟大使命， 大气磅礴地开
启了中原腾飞的篇章。 ②13

开栏的话：
周口市委书记张建慧对文化建设和临港经济发展高度重视，在市委五届二次全体（扩大）会议暨市委经济工作会议上提出了“建设国家区域中

心港口城市”的发展思路，明确了“临港新城、开放前沿”发展定位，吹响了全面建设社会主义现代化新周口的冲锋号。 作为国家综合立体交通网规
划纲要确定的全国 36个内河主要港口之一，周口不断完善城市现代综合交通运输体系，“公铁水空”多式联运枢纽建设初见成效，进入了向海而生
的新时代。

即日起，本报特推出“帆起沙颍”专栏，循迹历史脉络，探访黄金水道，讲好周口故事、宣传周口业绩、树立周口形象，激励周口人民向着深蓝扬
帆远航。

潮 涌 港 城
记者 王伟宏 田祥磊

������春暖花开，位于周口中心城区的沙颍河景观带建设工地上，工人们正在紧张施工。 3 月 21 日上午，记者在中原路大桥东侧的沙颍河北岸看到，工人们正在休闲观光走廊
上安装木质栏杆。 记者 梁照曾 摄

近日 ， 国新办举行 2022 年 “清
朗 ” 系列专项行动新闻发布会 。 本次
行动 “接力 ” 2021 年 “清朗 ” 系列专
项行动， 再一次聚焦并整治影响面广、
危害性大的网络问题， 重点清理 “色、
丑 、 怪 、 假 、 俗 、 赌 ” 等各类违法违
规的直播和短视频 ； 集中整治激情打
赏 、 高额打赏 、 诱导打赏 ； 重点打击
劣迹艺人违规复出 、 被封账号违规
“转世 ” 等 10 个方面的网络乱象 。 实
践证明 ， 持续开展 “清朗 ” 系列专项
行动 ， 集中整治各类网络乱象 ， 是网
络生态治理的重要方式 ， 也是维护亿
万网民精神家园的有效手段 。 通过持
续向老百姓反映集中的问题 “亮剑 ”，
使我们的网络生态日益向好 ， 网络空

间日渐清朗。
以铁的决心 、 铁的手段 、 铁的作

风， 净化网络环境， 整治网络生态， 博
得群众和网民叫好声一片。 笔者以为，
作为新兴媒体， 网络就是一个重要的、
全新的舆论场， 肩负着引导社会舆论的
重任与使命。 谁不希望自己的家园和谐
清朗， 谁又愿意置身于一个鱼龙混杂、
是非混淆的舆论场？ 荡涤网上的乌烟瘴
气， 让网络空间清朗起来， 既是保障网

络健康运行的必然要求， 也是广大网民
和全体社会成员的共同愿望。

让网络空间清朗起来 ， 从管理层
面讲 ， 强化法治是根本 。 持续开展
“清朗” 专项行动， 集中打击整治网络
乱象 ， 可谓是民之所盼 、 民心所向 。
2020 年 ， 全国人大常委会通过的 《关
于加强网络信息保护的决定》， 在网络
信息甄别 、 网络身份管理 、 加强部门
监管等领域 ， 对网络信息保护提出了

诸多规范要求 。 2021 年 ， 中央网信办
协同有关部门 ， 集聚社会力量 ， 集中
开展 “清朗 ” 系列专项行动 ， 集中清
理违法和不良信息 ， 处置账号 ， 封禁
主播 ， 下架应用程序 、 小程序 ， 关闭
网站等等顽瘴痼疾 。 这几年 ， 各级网
络监管部门和公共管理部门持续加大

对网络舆论采纳有用的、 引导有益的、
澄清有误的 、 抵制有害的管理力度 ，
加强对网络经营者 、 发帖者的监管 ，

防止各种不良内容进入网络空间。
让网络空间清朗起来 ， 从网络经

营者和网民自律层面讲 ， 则应严格守
住法律法规底线、 社会主义制度底线、
国家利益底线 、 公民合法权益底线 、
社会公共秩序底线 、 道德风尚底线和
信息真实性底线 。 营造风清气正的网
络空间 、 网络生态环境 ， 不仅是网络
企业和平台应尽之责 、 分内之事 ， 更
是每位网民依法用网 、 文明上网的必

修课 。 网络名人 、 大咖更应承担起社
会责任 ， 和数亿万网民共同构筑清朗
的网络环境， 传播好社会正能量。

网络空间是广大网民共同的精神

家园 。 随着 《国家网络安全法 》 《数
据安全法 》 《个人信息保护法 》 等网
络安全法律法规密集出台 ， 随着各地
网信部门会同公安 、 文化等部门加强
协同监管 、 全流程监管和 “接力 ” 打
击 ， 让那些蓄意钻法律空子 、 破坏网
络环境的行为无处遁形 。 相信经过大
家的共同努力 ， 我们的网络空间将会
很快变成一个既兼容并蓄、 包罗万象，
又健健康康 、 清清朗朗的美好文明家
园 ， 向上向善的声音必将成为当今网
络的主旋律。 ②18

“清朗”行动让网络空间更加清朗
李瑞才

帆起沙颍


